
自美韓高調宣稱部署
「薩德」計劃以來，中
韓關係碰上了近幾年來
最 為 嚴 峻 的 一 道
「坎」。對於7日在韓

國舉行的首爾防務對話，中國國防部新
聞局8日在回應媒體問詢時表示，因工作
安排原因，中方今年不派員參加首爾防
務對話。前4屆均有官員出席的中國，此
番首度缺席，毫無懸念地被韓國媒體猜
測為：「對韓部署薩德不滿。」

事實真相到底是「工作安排」或是源
自「不滿」，無從透露，但不得不承認
的是，自從「薩德」計劃出爐之後，中
韓關係也開始出現了一些微妙的變化。
自1998年就確定「文化立國」為方略的
韓國，近二十年來取得了非常不俗的成
績，而「韓流」文化所帶來的旅遊、服
飾、化妝品等各種附加價值又帶給了韓
國不菲的回報，這些回報中大部分來自
其影視劇等文化產業的最大出口市場—

中國。

中方缺席首爾防務對話
不過，「薩德」事件一出，娛樂圈首

當其衝地遭了殃，比如因參加國內某節
目迅速躥紅的韓國演員黃致列被刪除鏡
頭或被打上了馬賽克，幾日前另一名韓
星劉仁娜在已經完成某國產電視劇三分
之二戲份時，亦遭遇「被下車」，原因
「確認中」。這些「苗頭」雖然算不上
「當頭棒」，多少也是「警醒鐘」，中
方在用委婉的方式提醒着韓國「部署薩
德需謹慎」。

此次中方缺席首爾防務對話，無疑是
一記跳出娛樂圈的「警醒鐘」。無論美
韓之間有怎樣的小算盤，中方已經一次
又一次表明了反對「薩德」的立場以及
望與韓交好的態度，倘若韓國繼續一意
孤行、續箭上弦，很難預測兩國關係未
來將走向何方。

■記者 朱燁
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「薩德」惡化中韓關係

李克強籲10+3深化貿投合作
盼各方加快RCEP談判進程 推進區域內貿易自由化

香港文匯報訊 據中新社

報道，中國國務院總理李

克強當地時間7日下午在

老撾首都萬象國家會議中

心出席第十九次東盟與中

日韓（10 + 3）領導人會

議，東盟十國領導人以及

日本首相安倍晉三、韓國

總統朴槿惠共同出席。老

撾總理通倫主持會議。李

克強在發言中就10+3合作

提出六點建議，包括加強

金融安全合作、深化貿易

投資合作、推動農業和減

貧合作、促進互聯互通建

設、創新產能合作模式和

增進社會人文交流等。

李克強在發言中表示，10+3合作走過19
個春秋，取得了重要成就。去年以

來，10+3各領域務實合作又取得新進展。明
年將迎來10+3合作20周年，各方應以此為
新起點，鞏固10+3在區域經濟一體化進程
中的主渠道作用，譜寫東亞合作新篇章。李
克強就10+3合作提出六點建議：

倡建現代農業合作示範基地
第一，加強金融安全合作。中方支持10+3
國家提高宏觀經濟監測能力。各國應總結金
融危機影響，共同維護金融穩定。
第二，深化貿易投資合作。中方支持東盟在
RCEP（《區域全面經濟夥伴關係協定》）談
判中發揮主導作用，希望各方加快談判進程，
推進區域內貿易自由化和便利化。
第三，推動農業和減貧合作。中方支持加
強10+3大米緊急儲備機制建設，並倡建現
代農業合作示範基地和東亞畜牧產品交易平
台。將繼續辦好10+3糧食安全會議。

可探討同東盟國家產能合作
第四，促進互聯互通建設。中方支持東盟
制定《東盟互聯互通總體規劃2025》，願加
強「一帶一路」倡議與這一規劃對接，利用

亞投行等融資平台與東盟國家深化項目合
作。
第五，創新產能合作模式。中日韓在裝備
製造、基礎設施建設、資金和人才等方面各
具優勢，可探討同東盟國家開展產能合作。
中方還願同日韓合作，在物流、供應鏈建設
等方面對東盟國家提供幫助，推動東亞經濟
一體化進程。
第六，增進社會人文交流。中方鼓勵中國
遊客赴東盟國家旅遊。各國應合作應對老齡
化問題。
李克強指出，亞洲的繁榮發展離不開和平

穩定的地區環境。當前亞洲安全形勢總體穩
定，我們應珍視這一局面。中方倡導共同、
綜合、合作、可持續的亞洲安全觀，主張構
建惠及各方的安全架構，減少排斥性，避免
對抗性，妥善處理各類敏感問題，走出一條
符合地區實際的安全發展之路。中方願與各
方共同努力，加強10+3合作，使本地區作
為和平安全地區，成為區域經濟發展新引
擎，為維護世界和平，造福地區各國人民作
出更大貢獻！
與會領導人表示，10+3合作取得積極進

展，保持進取勢頭，成為區域合作的重要渠
道，為地區穩定與繁榮作出了貢獻。
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中方盼美在南海問題客觀公正
香港文匯報訊 據中國外交部網站消息，中國外交部新聞發言人

華春瑩昨日在例行記者會上表示，中方希望美方在南海問題上以
客觀公正態度發揮積極作用。據媒體報道，美國總統奧巴馬當天
在東盟峰會上再提南海仲裁案，聲稱所謂仲裁結果具有約束力。
華春瑩表示，此前，在老撾舉行的東亞合作系列外長會上，美

方已經表示對南海仲裁案不持立場，不選邊站隊，也支持有關直
接當事方開展對話。關於奧巴馬的表態，中方注意到有關報道，
需要進一步核實。發言人指出，美方和其它關心裁決結果的有關
方面應該明白，在領土主權和海洋權益問題上，中國決不會接受
未經中方同意的第三方解決方式，也決不會接受任何強加於中國
的解決方案。中方希望美方能夠在南海問題上以客觀公正的態度
發揮積極、建設性和負責任的作用。

不接受不承認所謂仲裁結果
她繼續表示，對於所謂「南海仲裁案」大家非常清楚中方的立

場。中方不接受、不承認這一仲裁結果。所謂的「臨時仲裁庭」
作出的裁決侵犯了中國的合法權益，挑戰了根據主權和領土完整
的國際法準則。
據外媒報道，美國總統奧巴馬昨日表示，海牙仲裁法庭就中國

南海爭議作出的不利於北京的判決應該得到遵守。奧巴馬在老撾
東亞峰會期間表示，「法庭7月份作出的決議確定了地區的海洋權
利。」他認為，美方意識到該地區因領土爭議導致緊張氣氛加
劇。他說：「希望各方共同採取建設性行動，降低緊張程度，促
進外交和穩定。」

香港文匯報訊 據中新社報道，中國國務院總理李克強當地時
間7日出席第十九次東盟與中日韓（10+3）領導人會議，並就
10+3合作提出六點建議。北京專家昨日指出，在明年10+3合作
迎來20周年之際，六點建議顯示出中國推進10+3合作的主動
性，將助力合作行穩致遠。

盼推進合作消除負面影響
作為建設東亞經濟共同體、推進東亞合作的主渠道，10+3合

作已經走過19個年頭，給地區人民帶來實實在在的利益。中國
外交部副部長劉振民此前表示，近年來，10+3合作在財政金
融、糧食安全等領域取得積極成果。
「但也不可否認，機制近些年運行也有問題和困難。」中國國

際問題研究院副院長阮宗澤認為，中日韓三國之間，以及三國與
東盟間，都存在着或多或少的問題，從某種程度上阻礙了10+3
之間的合作。
「因此，李克強提出的六點建議，充分體現了中方高舉合作大

旗，促進地區朝着合作方向努力的願望」，阮宗澤說。
李克強六點建議以經貿合作為中心，也兼顧人文交流等多個領

域。阮宗澤認為，中方展現了促進合作的積極意願，「不是坐等
或者無所作為，而是希望以推進合作來消除地區的負面影響」。

地區和平穩定乃合作基礎
同時，李克強還特別提到了要維護和平穩定的地區環境，妥善

處理歷史等各類敏感問題。中國前駐老撾、柬埔寨大使潘廣學認
為，這是地區合作的基礎。他表示，歷史上，10+3國家都經歷
過不同程度的戰亂或不安全狀態，尤其是對於中國和東盟國家而
言，「穩定是一種發自內心的願望，也是一切的基礎」，沒有了
穩定，上述合作都無從談起。
「在維護地區和平穩定的前提下加大合作，應是10+3的共同
目標。」潘廣學表示，在10+3合作明年迎來20周年之際，李克
強六點建議的提出恰逢其時，將助力該機制行穩致遠。「建議也
應得到區域內國家的重視並實踐，共同譜寫東亞合作新篇章。」

專家：李克強六建議展促進合作意願

香港文匯報訊 據中國政府網報道， 李
克強昨日在老撾萬象出席第11屆東亞峰
會時，引老撾諺語談東亞合作重要性。總
理在發言中說：「老撾有句諺語：一根木
樁圍不成籬笆，一村人不協力建不好村
寨。希望各方齊心協力，推動東亞合作穩
步向前，為促進地區和平穩定與持久繁榮
貢獻力量，造福各國人民。」
會後，與東盟十國、日本、韓國等國領
導人共同出席《區域全面經濟夥伴關係協
定》（RCEP）聯合聲明發佈儀式。RCEP
第14輪談判上月在越南胡志明市舉行。各
方就貨物、服務、投資三大核心領域市場
准入問題展開深入討論，並繼續推進知識
產權、經濟技術合作、競爭、電子商務、
法律條款等領域案文磋商。第15輪談判將
於10月11日至22日在中國天津舉行。
RCEP即由東盟十國發起，邀請中國、

日本、韓國、澳大利亞、新西蘭、印度共
同參加（「10+6」），通過削減關稅及非
關稅壁壘，建立16國統一市場的自由貿易
協定。若RCEP談成，將涵蓋約35億人
口，GDP總和將達23萬億美元，佔全球
總量的1/3，所涵蓋區域也將成為世界最
大的自貿區。
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李克強就10+3合作提六點建議
■加強金融安全合作

■深化貿易投資合作

■推動農業和減貧合作

■促進互聯互通建設

■創新產能合作模式

■增進社會人文交流

資料來源：中新社

香港文匯報訊
據中新社報道，中
國外交部發言人華
春瑩昨日在例行記
者會上稱，普京總
統有關菲律賓南海
仲裁案的表態，體
現了俄羅斯在有關
問題上客觀公正的

立場，中方對此表示高度讚賞。
有記者問：近日，俄羅斯總統普京在出席G20
峰會後舉行記者會，就南海問題表示，俄方贊同
並支持中方不承認南海仲裁案及其裁決結果的立
場，認為任何域外大國介入南海問題只會干擾問
題的解決。中方對此有何評論？
華春瑩表示，中方注意到普京總統有關菲律賓

南海仲裁案的表態。普京總統直接指出了菲律賓
南海仲裁案的問題所在，體現了俄羅斯在有關問
題上客觀公正的立場，代表國際社會主持正義的
聲音，中方對此表示高度讚賞。
「事實上，只要是真正關心南海和平穩定的國

家，都支持中國與直接有關當事國根據國際法，
按照雙邊協議和《南海各方行為宣言》的規定，
和平解決爭議，都應反對域外勢力插手南海事
務，渲染局勢緊張，挑撥地區國家關係。」華春
瑩說。
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總 理 的 午 餐

■■李克強在萬象國家會議中心出席第十九次東盟與中日韓李克強在萬象國家會議中心出席第十九次東盟與中日韓（（1010++33））領導人會議領導人會議，，
東盟十國領導人以及日本首相安倍晉三東盟十國領導人以及日本首相安倍晉三、、韓國總統朴槿惠共同出席韓國總統朴槿惠共同出席。。 中新社中新社

■■李克強在李克強在1010++33領導人領導人
會議上發言會議上發言。。 中新社中新社

■■普京在出席普京在出席GG2020杭州峰會杭州峰會
後舉行記者會後舉行記者會。。 美聯社美聯社

■一個三明治，一杯咖啡，這是昨日東亞峰會期間李克強總
理的一頓午餐。本屆東亞合作領導人系列會議，總理的各項
多邊雙邊外事會見排得密不透風，當天中午已過1點，總理
剛完成一場雙邊會談，隨後馬上還要參加10+8東亞峰會領導
人會議。總理的午餐只能這麼簡單。 網上圖片


